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Al cierre de esta edición se ejecutaban las acciones para el
arranque de la unidad 6 de la Central Termoeléctrica
Antonio Maceo (Renté) de Santiago de Cuba, “con el
propósito de subir, paulatinamente, la potencia hasta
alcanzar los 90 megawatt (MW)”, informó a

el director general de la entidad, Jesús Aguilar
Hernández.

Luego de ocho meses de intenso trabajo concluyeron las
acciones de rehabilitación de la mencionada unidad y desde
el pasado lunes inició el proceso de pruebas inducidas y de
arranque del bloque, así como los ajustes que esta fase
propicia, aunque, de acuerdo con Aguilar Hernández, “es
soluble en el transcurso del fin de semana, en consecuencia
con el estricto cumplimiento de las fases mencionadas”.

En la rehabilitación, ejecutada por brigadas de la Empresa
de Mantenimiento a Centrales Eléctricas y de la propia

Antonio Maceo, solo se importaron el cemento y los
bloques refractarios, “el resto de los materiales fueron de
producción nacional y bajo la supervisión y acompaña-
miento del Comandante de la Revolución Ramiro Valdés
Menéndez”, destacó el también ingeniero mecánico.

La popularmente conocida como ‘Renté’, opera con
varias unidades con capacidad instalada de 95 MW cada
una, aunque tres solo aportan 50 MW al Sistema Eléctrico
Nacional y la número 5 lo está haciendo con 75 MW.

Sierra
Maestra

Ultiman detalles para sincronizar unidad 6 de Renté

Por tercer año consecutivo Santiago de
Cuba se engalana con la condición de
Provincia Destacada en la emulación
nacional que realiza la Federación de
Mujeres Cubanas (FMC), lo que impregna
mayor connotación a las celebraciones por
los 63 años de fundada la organización este
23 de agosto.

TeresaAmarelle Boué, secretaria general
de la FMC y miembro del Consejo de
Estado, comunicó que han sido numerosos
los resultados en los programas de
atención a las mujeres, niños, niñas y
familias en defensa de los derechos
humanos y contra las formas de
discriminación hacia las féminas. Avala
este reconocimiento, además, el
desempeño de cinco municipios que
merecieron la condición de Destacado
Nacional: Palma Soriano, Guamá, San
Luis, Segundo Frente y Tercer Frente.

Las santiagueras reciben con júbilo la
noticia y la dedican especialmente a los 70
años del Moncada, a Fidel y a Vilma,
inspiradores del desempeño de la FMC.

Como otro significativo logro para la
provincia se reconoció a las dirigentes de
base Pastora González Villardi, profesora
de la Universidad de Oriente y Ada Núñez
Galán, antigua jefa de enfermería del
hospital Materno Norte, quienes fueron
condecoradas el pasado 15 de agosto con
la Orden Ana Betancourt, impuesta por el
Presidente de Cuba Miguel Díaz-Canel
Bermúdez.

En la jornada por la efeméride se otorgó
en la Plaza de la Revolución Antonio
Maceo la Distinción 23 de Agosto a un
grupo de federadas de diversos sectores de
la sociedad y a Jorge Orestes Batista,
director del Laboratorio Farmacéutico
Oriente, uno de los pocos hombres en la
provincia en recibir este galardón.

Como cubanas “Vencedoras de
Imposibles”, convocatoria del XI
Congreso de la FMC, las santiagueras
patentizan el compromiso de continuar
impulsando las tareas de esta vanguardia,
que se sustenta en el esfuerzo cotidiano y
la entrega en barrios y comunidades.

Ratifica Santiago de Cuba
condición de Destacada Nacional

Yanet Alina Camejo Fernández

Luis Alberto Portuondo Ortega

Pastora y Ada
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Santiago
en las Noticias

Lupe, María Elena y Mayte

COMO cada sábado ya estoy con ustedes,
espero estén disfrutando de las disímiles
actividades que se han preparado para el verano.
Nuevas ofertas gastronómicas promovidas por
la Empresa Extrahotelera Palmares, con
novedades como la Bolera del Club Santiago o
las que están en el Complejo ; las
Noches Santiagueras que ya son habituales, las
excursiones y pasadías que están vendiendo las
diferentes agencias de viaje, el campismo, los
paseos a las playas y ríos, en fin creo que no
alcanzarán los días de la etapa estival para
acceder a todas. Y desde este espacio, y con
justeza, también el reconocimiento a quienes se

mantienen en sus puestos de labor esforzándose por brindar un buen servicio
al pueblo y que este cumpla con sus expectativas; las palmas para todos…

…

YANET Caballero Ortiz, de General Camacho
No. 1 ½ entre Calle 3 y Prolongación de Gasómetro nos dice a través de las
redes sociales: “en la mañana ningún cajero ni cerca ni lejos tenía dinero, me
presento a mi bodega porque el código QR está a la vista de todos, pero la
bodeguera me dice que no puedo realizar el pago porque ella no sabe nada
sobre eso. Luego voy a la Mipyme sita en Enramadas entre Barracones y
Gallo, allí otro código a la vista de todos, pero solo para pagar el arroz, para el
pollo no se aceptaba. Me dirijo al mercado de La Plaza, allí lo mismo, se
acepta la transferencia solo los lunes, sin otra explicación. Continúo mi
búsqueda, llego a la Pizzería El Gallito en Trocha estaban vendiendo picadillo
y tampoco se puede realizar el pago por vía electrónica. En resumen llegué a
mi casa sin poder comprar nada”…

TAMBIÉN desde las redes se comunica Leonardo Portes Núñez, de calle B
No. 9 entre Carretera de Siboney y Prolongación de calle 15 de Rajayoga y
nos dice que el miércoles “a las 3 y 40 a.m. llegué a la Cadeca ubicada en el
antiguo Consulado Ruso, hice el 8, acto seguido pedí el último para el cajero
del Correo de Ampliación de Terraza, fui el 12 en la cola, casi todas las
personas eran de la tercera edad, que viven en El Caney y durmieron allí. En el
horario establecido salió un compañero de Cadeca e informó que no había
efectivo, igualmente los del Banco que atienden el referido cajero. Me fui al
banco de Garzón y 3era, igualmente sin dinero... no voy a decir lo que tuve
que hacer para adquirir efectivo y poder pagar la leche de mi hija que llegaba
ese día. Considero que las bodegas tienen efectivo suficiente a principios de
mes y cuando llega el completo de la canasta, esta puede ser una medida para
aliviar la situación de los cajeros, pero debe ser funcional,
los códigos QR y no se utilizan…

...CON esta nos vamos y
nos vemos por Chago… Sabadazo

YOISES Acosta Duharte, vecina de calle 1ra de Los Pinos, GPS 9,
apartamento 1 (asentamiento ubicado detrás del círculo infantil del
bloque A) centro urbano José Martí, expresa: “Tengo una
inconformidad con la construcción de las cisternas que se comenzaron a
hacer detrás de los edificios. De estas, solo dos fueron terminadas y el
resto aún está pendiente, ningún organismo nos da respuesta y es súper
estresante, ya que no contamos con abasto de agua. Necesitamos más que
una respuesta una solución al problema que es de conocimiento de todo el
que tiene que ver con el asunto”

MIGUEL Figueras Rivera, reside en el reparto Versalles y manifiesta:
“Tenemos una situación pésima con el transporte público, solo contamos
con el servicio que brindan los particulares, que lleva más de 40 años, -es
el tiempo que vivo en este reparto- y siempre ha sido tema de discusión en
casi todas las rendiciones de cuenta del delegado, pero nunca ha tenido
solución. Tuvimos un alivio cuando nos pusieron la ruta 31, que llegaba al
Hospital Clínico-Quirúrgico Dr. Juan Bruno Zayas, que le servía a todos
aquellos que buscaban cómo llegar a la ciudad. Hoy en día aunque
parezca mentira, el reparto Versalles no cuenta con una ruta de guagua
estable y los ruteros que viajan a este destino, tampoco; muchas personas
bajan a pie. He pedido en nombre de los vecinos del reparto y en el mío
que nos vuelvan a poner la ruta Versalles-Clínico y hasta ahora nada, solo
el silencio por respuesta”...

VECINOS de Trocha muestran su
preocupación porque ante una obstrucción se abrieron dos huecos en el
parque ubicado en esa calle y Padre Pico, este tiene dos canales y donde
deben caer los niños al tirarse permanecen estos grandes orificios...

MARIA García Miravalles de Santa
Ursula #22 entre San Martín y Primera de Flores, reporta nuevamente la
situación con la entrada del agua en esa dirección

MARA González, de Majagual, Dos
Palmas, dice que después de casi un año sin recibir keroseno se les comunicó
que lo traerán para el pueblo cercano, a pesar de que en nuestra bodega existen
las condiciones para almacenarlo. La respuesta es que no hay pipas...

Boulevard

en la práctica están

FALLECIDOS

6/8/23 Victoriano Limonta García. Internacionalista.
San Luis.

7/8/23 Amaury Torres Rosado. Internacionalista.
8/8/23 Manuel Guzmán Perdomo. Internacionalista.
8/8/23 Carmen Idelmis Del Río Aguirre.

Internacionalista.
9/8/23 Mariano Corrales Álvarez. Lucha Clandestina.
9/8/23 Miguel Álvarez Salazar. Lucha Contra

Bandidos.

El Centro Provincial de Información de
Ciencias Médicas,

El Consejo Electoral Provincial de Santiago de
Cuba,

La Empresa Equipos Médicos, Retomed

perteneciente a la Universidad
de Ciencias Médicas, oferta cuatro plazas para
informático. Especialista B en Ciencias
Informáticas (Especialista Principal). Salario: 4 810.
Grupo escala: XVIII/ Dos Especialista B en
Ciencias Informáticas. Salario: 4 410. Grupo escala:
XVI/ Especialista C en Ciencias Informáticas.
Salario 4 210. Grupo escala: XV. Requisitos:
graduado de Nivel Superior en las siguientes
especialidades: Ingenieros en Ciencias Informáticas,
Licenciados en Informática, Cibernéticos,
Ingenieros en Telecomunicaciones, Licenciados en
Gestión o Sistemas de Información en Salud. Los
interesados deben presentarse en Calle 5ta número
51 entre Calle 6ta y Carretera del Caney. Reparto
VistaAlegre; en el horario de 8:30 a.m. a 12:00 m. o
llamar a los teléfonos 22644878 /22644875/
22642196/ 22644874 M.Sc. Esther Mayor
Guerra/Directora CPICM-SC (INFOMED
Santiago)

sito en Calle 8 de Vista Alegre entre 3ra y 5ta
Reparto Vista Alegre convoca a los interesados a
optar por los puestos siguientes: Jefe de
Departamento de Planificación Económica,
Contabilidad y Finanzas. Grupo: XXll. Salario:
5 810.00. Requisitos: Graduado de Nivel Superior,
con la excepcionalidad de que puede ser un Nivel
Medio con años de experiencia en la actividad y se
le exige matricular en la Universidad para alcanzar
el Nivel Superior/ Especialista B en Gestión
Económica. Grupo: XVl. Salario: 4 410.00.
Requisitos: Graduado de Nivel Superior, con la
excepcionalidad de que puede ser un Nivel Medio
con años de experiencia en la actividad y se le exige
matricular en la Universidad para alcanzar el Nivel
Superior/Contador B. Salario: 4 410.00. Requisitos:
Graduado de Nivel Superior, con la excepcionalidad
de que puede ser un Nivel Medio con años de
experiencia en la actividad y se le exige matricular
en la Universidad para alcanzar el Nivel Superior/
Especialista en Derecho Electoral. Grupo: XX.

Salario: 5 310.00. Requisitos: Graduado de Nivel
Superior. Los interesados deben dirigirse a la
dirección del centro, presidencia o vicepresidencia
antes mencionada. M.Sc. María Elena Dussac
Vinent/ Presidenta. Manuel A. Liranzo
Reyes/Director General

convoca plaza de: Gestor A en Comunicación y
Marketing. Salario: $ 4 410.00. C.O: Técnico.
Grupo: XVI Formación Académica: Graduado de
Nivel Superior con entrenamiento en el puesto.
Específico en Comunicación Social. Se recibe:
Distribución de Utilidades Trimestralmente.
Dirigirse a Carretera a la República, anillo 5
Autopista Nacional. Teléfono 22 642081 o 642018.
Yaumila Medina Tamayo/ Directora Capital
Humano

Santiago convoca plazas de: Director Contable
Financiero. Grupo Escala XXIII. Salario $ 6 060.00.
Cinco años de experiencia. Requisitos de
calificación: Graduado de Nivel Superior en las
especialidades de Economía, Contabilidad y
Finanzas. (Transporte y Línea Móvil Corporativa)/
Dos plazas de Especialista B en Gestión
Económica. Grupo Escala XVI, Salario $ 4 410.00.
Cinco años de experiencia. Requisitos de
calificación formal: Graduado de Nivel Superior,
en las especialidades de Economía y Contabilidad
y Finanzas. /Director UEB Base de Transporte,
Grupo Escala: XXII, Salario: $5 810.00, cinco años
de experiencia. Requisitos de calificación:
Graduado de Nivel Superior/ Técnico A en Gestión
Económica. Salario 3 410. Graduado de Técnico
Medio/ Especialista en Gestión de Recursos
Humanos. Salario 4 210. Graduado de Nivel
Superior/ Controlador Facturador. Salario 2 540.
Graduado de Nivel Medio Superior/ Especialista B
de Transporte Automotor. Salario 4 210. Graduado
de Nivel Superior. Comunicarse con Directora
Capital Humano 52097776. Dirección Calle
11esquina 4, # 52 Rpto. Vista Alegre. Telefax:
(+5322 644523) (+5322 643613

La UEB Transporte de la Empresa Porcino

)

Convocatorias

Vivirán siempre en mí

Carlos Miguel Odio Lluany

Pero qué sería de mí
Si no encuentro en la poesía
Cultura, paz, armonía
Ypensando siempre en ti
En mis recuerdos te vi
En verano, en primavera
Izábamos la bandera
Grandes maestros tuvimos
Atodos muchos quisimos
Duermen en mi cabecera.

La Tunas Campeón

E s m é r i d e s S á n c h e z
Hernández

En el Clásico Mundial
El TeamAsere con su labor
Nos dejó un dulce sabor
En la Serie Nacional
Ocho equipos en total
Avileños y leñadores
Cocodrilos, Cazadores
Avispas-Toros del llano
YLeones contra los Gallos
Hacen soñar a los seguidores
En estas competiciones
Tuneros e Industrialistas
Ylas aguerridasAvispas
Resultan ser los mejores
Emergen como campeones
En clara y fácil disputa
Las Hachas que sin jungla
Al dormido León dejó
Ypor vez segunda quedó
El título en Las Tunas.

1. Duerma lo suficiente
2. Coma alimentos saludables
3. Mantenga un horario diario

regular
4. Salga de la casa todos los

días
5. Haga ejercicio todos los días.
6. Manténgase alejado del

alcohol y las drogas
7. Hable con familiares o

amigos cuando se sienta nervioso
o asustado

La formación y desarrollo
del lenguaje en el niño
dependen de diversos
f a c t o r e s : c o g n i t i v o s ,
neurofisiológicos, afectivo-
e m o c i o n a l e s , s o c i o -
ambientales. La educación
f a m i l i a r y d e l a s
instituciones donde se
educa, influyen en su
desarrollo, pues el lenguaje
se aprende por imitación, en el que desempeña un papel
decisivo la estimulación de la comunicación por las demás
personas que están en su entorno social, como son los padres
y el resto de los adultos con quienes vive.

Universidad de Oriente/ Facultad de Ciencias de la
Educación. Autores: Dr.C Héctor Núñez Guzmán/ Dr.C
Martha Silvia Mancebo Calzado/ M.Sc Eloisa Aichel
Ramírez

Educación familiar

La Empresa Provincial de Transporte comunica que a partir de hoy sábado 19 de agosto se
reforzará especialmente la ruta de Siboney todos los sábados y domingos hasta la culminación
del verano. Con salida desde el parque de los Framboyanes (Palo delAura) con un precio de 20
pesos por persona. Jaime Joaquín CodorniúFuret/ Director

Refuerzan transportación estatal hacia Siboney

10/8/23 Martín Céspedes Zambrano. Pensionado
Far.

11/8/23 Rafael Arturo Zaldívar Díaz. Pensionado
Far (Cor) ®

11/8/23 Ángel Luis Dilu Hierrezuelo.
Internacionalista

13/8/23 Ramón Delgado Romero. Lucha Contra
Bandidos.

13/8/23 Albis Hernández Larrea. Lucha Contra
Bandidos.

13/8/23 Carlos Manuel Martínez Riveaux.
Internacionalista.

14/8/23 Armando Guerra Pozo. Ejército Rebelde.
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Marlene fue a extraer lo poquito que le
quedaba de dinero en el banco; se
despertó a las tres de la mañana para
llegar al cajero automático. Ya le habían
comentado que desde esas horas alguien
e s t a b a e x p e n d i e n d o l u g a r e s
privilegiados en la fila por el valor de 100

pesos. “De resolverle a 10 en un día, la ganancia de esa
persona sería de 1 000 por jornada”, pensó. Valió la pena
pedirlos prestados a su cuñada, porque a esas alturas ya no
tenía ni un medio en efectivo.

La espera de la llegada del dinero se hizo eterna, a pesar
de coger el número 32, ese día no tuvo suerte. Pese al límite
administrativo en la cantidad de extracción, no alcanzó
para todos; realidad que actualmente viene aparejada a
otros sinsabores. Marlene bien los conoce; resulta que al
final sí solucionó su problema.

Ella está en varios grupos de compra y venta de Facebook.
Habían diversas ofertas: si transfieres 35 mil a cambio de
30 mil en físico, o 2 100, 2 200, 2 300 y así por 2 000, lo que
se les ocurra a ese mercado informal: un mal tan detestado
como exigido por la necesidad y falta de otras opciones.
Por suerte lo hizo así, ese mismo día compró en la Mipyme
ubicada en la antigua bodega-bar Don Pancho dos paquetes
de salchichas de pollo y en ese momento no estaban
aceptando transferencias.

La historia de Marlene es la de muchos de nosotros en la
cotidianidad, en medio de un mercado ilegal que viola lo
establecido con impunidad. Existen razones de diversa
índole que han generado esta situación, las cuales devalúan
el salario promedio por el poco acceso que con este el
trabajador tiene a bienes y servicios. En medio de un
contexto complejo, quizás usted lector que por estos días ha
escuchado hablar más del proceso de bancarización, se
pregunta si sería para mejor o peor, y en caso de ser positivo
cómo solucionaría los males.

La bancarización como se ha mencionado en reiteradas
ocasiones es un proceso beneficioso y, en este punto, el
control sería más efectivo si lo que ha estado establecido
por un tiempo considerable se exige determinadamente.
Ojo, este proceso no genera nuevos problemas ni es
responsable de los existentes, más bien se afecta.

Para detenernos en la Resolución 111/2023 y su
implementación en la provincia -que requiere de una
atención multisectorial-, por la parte del Banco Popular de
Ahorro en el territorio, Yadira Grenup Marrero, su
subdirectora comercial enfatizó en las 11 medidas que se
les han notificado a todos los actores de la economía por
estos días, mediante varios intercambios:

“Está la necesidad de ejecutar los pagos que se deriven de
una relación contractual entre todos los actores de la
economía en el país, mediante los instrumentos y títulos de
crédito que acuerden las partes, excepto el dinero en
efectivo, y priorizando que se ejecuten por los canales
electrónicos de pago hacia las cuentas corrientes o fiscales.

“Se suma el realizar los pagos en dinero efectivo que se
destinen a pagos menores, hasta un límite máximo de 5 mil
pesos por operación. Este límite se revisará anualmente y
podrá ser modificado en correspondencia con la evolución
de la economía.

“Acreditar los pagos que se ejecuten mediante
instrumentos bancarios o electrónicos por y a favor de las
formas de gestión no estatal, únicamente en sus cuentas
bancarias fiscales, lo que exige de tres tareas
fundamentales: el levantamiento de los actores
económicos que aún no tienen su cuenta bancaria; el
proceso de apertura de cuentas bancarias fiscales a todos
los actores económicos en el territorio; la implementación
gradual y progresiva, en otros lugares donde la presencia de
ATMs (cajeros automáticos), TPV (conocidos como POS),
Caja Extra y las comunicaciones de Etecsa lo permitan.

“Otra medida consiste en ejecutar el pago de las personas
jurídicas a sus trabajadores mediante la domiciliación de
las nóminas en cuentas bancarias asociadas a tarjetas de
pago. Ejecutar, además, los pagos que se deriven de
obligaciones con el Presupuesto del Estado, mediante los
instrumentos bancarios y canales electrónicos de pago,
desde cuentas corrientes o fiscales.

“Implementar un sistema de bonificación a los clientes
por parte de las entidades prestadoras de bienes y servicios
para estimular gradualmente el uso de los canales
electrónicos de pago, así como la aplicación de incentivos
para que los vendedores directos estén motivados a realizar
los pagos electrónicos (bodegas, casa de compras de
materias primas, cobro de servicios públicos).

“También es importante incrementar el servicio de caja
extra para mejorar la eficiencia de la gestión del dinero
efectivo, extendiendo su implementación progresiva en
todos los establecimientos de comercio y gastronomía,
sistemas de tiendas, mercados agropecuarios, unidades de
servicios públicos y postales, farmacias…, así como en las
formas de gestión no estatal.

“Se adiciona implementar en los establecimientos de
ventas de bienes y servicios, las inversiones e
informatización necesarias para fortalecer la
infraestructura de pago. Establecer la domiciliación de los
pagos de los servicios públicos para todos los actores
económicos y la población con cuentas asociadas a

tarjetas” -aquí la especialista acotó que en el caso de los
jubilados que cobran por nóminas electrónicas, se les está
entregando su tarjeta magnética de forma paulatina.

“Establecer una penalización a los depósitos de efectivo
que realicen los actores económicos, que los compulse al
uso de los pagos electrónicos o servicios de caja extra” -
Grenup Marrero precisó que esta primera etapa es de
concientización y diálogo con los actores.

“Finalmente, está el incentivar los pagos electrónicos del
aporte o cuota de las organizaciones políticas y de masas
con sus organizaciones de base”. Los medios y las opciones
de transacciones electrónicas ya existían, aunque bien es
sabido que no todos los santiagueros tienen algo tan
necesario para este proceso hoy como un celular con línea
móvil, con una versión Android -además- que permita
utilizar las aplicaciones con esta finalidad.

A esto añadimos que muchos de los servicios que hoy se
están potenciando y queriendo hacer extensivos, ya tenían
falencias en su ejecución. Sería bueno corregir las
debilidades para luego perfeccionar y desarrollar su uso.
En todos los casos la cultura y educación financiera de
nuestra población -mayormente envejecida que requiere
sistematizar la viabilidad y agilidad de otras opciones-, su
dominio del empleo de las tecnologías y los métodos de
transacciones bancarias, será fundamental.

Todas estas visiones de un mismo fenómeno generan
inquietudes que requieren su esclarecimiento y orientación
oportuna para no aumentar insatisfacciones. El que los
organismos transparenten la información por las vías
posibles en sus locales, y la capacitación de su personal
también es tarea vital. En el caso del Banco Popular de
Ahorro, tiene habilitado un Centro deAtención de llamadas,
con el número 22641597.

En relación con la exigencia del cumplimiento de lo
regulado, de esto depende que se materialice y corrijan
estos elementos. Por ejemplo, el problema no es que
acepten transferencias o no en las Mipymes, la cuestión
está desde una arista que estas transferencias no vayan a
códigos QR de cuentas personales, sino a la de la empresa
generada por la vía correcta y que, por supuesto, esté creada
esta cuenta fiscal: hoy muchos no la tienen, aunque esté
regulado que así sea.

Crear un código QR es tan sencillo como contratar el
servicio de EnZona mediante Joven Club, acceder a la
página de Etecsa para la contratación digital y rellenar una
planilla, que una UEB solicite a su empresa la creación de
este…las opciones están. Dar los pasos y a la velocidad que
demanda en la actualidad nuestra sociedad en materia de
bancarización, no es ni tan sencillo ni tan complejo.

Llegue el reconocimiento a los trabajadores de Aguas Santiago, quienes
laboraron intensamente, día y noche, con el propósito de realizar el
cambio de la válvula de 800mm que controla el servicio de agua desde la
conductora Quintero -Ciudad en la planta Potabilizadora

Hay que tratar de
ahorrar electricidad. Sí,
es en serio amigo
lector. Seguro usted
dirá: “¡ahorrar con
tantos apagones!”
Pues sí. Porque esa es
la única manera, si
todos contribuimos,

de que sean menos las horas de
afectación por déficit.

Cuántas veces en su casa, en la mía, en
la de los vecinos, están todas las
luminarias encendidas sin necesidad. Y
digo sin necesidad porque si estamos en
la sala, no hay por qué tener otras
funcionando y viceversa; o el ventilador
encendido sin nadie usarlo, o el
televisor… en fin, que siempre se puede
aportar a esta campaña por el bien de
todos.

Es importante pensar que cuando
estamos disfrutando del servicio eléctrico
otros no lo tienen.

Los apagones son incómodos, a nadie
les gustan. Hay muchas personas en
unidades generadoras de energía, en
despachos eléctricos… en diferentes
dependencias de la Unión Eléctrica que
trabajan de sol a sol para garantizar cierta
estabilidad del servicio, y digo cierta
porque hay muchos factores que atentan:
la obsolescencia de los equipos, la
disponibilidad de piezas y agregados, la
falta de combustible y si a eso unimos la
pobre contribución de la población, se
puede comprender que es muy difícil

mantener un servicio.
Se ha dicho por los especialistas que la

mayor demanda ocurre entre las 11:00
a.m. y la 1:00 p.m. y entre las 6:00 y las
10:00 p.m., horarios cruciales en los
hogares. Entonces, santiaguero,
santiaguera, probemos que sí podemos
aportar algo al ahorro: según los
entendidos en la materia si apagamos una
lámpara de 20 W se ahorran 80 MW de
demanda eléctrica al país; mantener
bajos niveles de iluminación para ver la
televisión; no tener la computadora
encendida si no se va a usar, cuando sea
necesario conectarla por un tiempo largo,
active el modo de ahorro de energía;
encender los aires acondicionados
después de las 10:00 de la noche,
hermetizando bien la habitación; junte la
mayor cantidad de ropa para lavar y
planchar; evite abrir con frecuencia el
refrigerador y las neveras, tenga listos
pomos de agua congelados y que no haya
necesidad de extraerlos del refrigerador.

Se recomienda, además, que los
equipos electrónicos como televisores,
reproductores de videos o cargadores
sean desconectados cuando terminemos
de utilizarlos, pues aún después de
apagados registran hasta un 5 % de su
consumo total; los cables al aire con
empates en mal estado ocasionan fugas y
aumenta el consumo de energía.

Como usted puede apreciar no se trata
de imposibles. Si todos contribuimos
desde casa y centros de trabajo, será
menos fuerte el “golpe”.

Ni tan sencillo ni tan complejo

Para atenuar el “golpe”

Olga Thaureaux
Puertas

olgat@enet.cu

Milagros
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Reconocimiento al esfuerzo
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“¡Hay que caminar loma arriba!”. La
advertencia era retadora, y más cuando el sol
y el reloj anunciaban el mediodía. Primerizas
en el arte de recorrer El Caney, nos
aferramos a la avidez de hallar una historia y,
en premio, conocimos a Milagros, la
pequeñita que había nacido dos meses atrás,
cuando la madre tenía 27 semanas de
gestación.

Ahora la cuarta hija de Aliuska Élintan
Rosales y Ethys Díaz Ruano crece sana y
hermosa al cuidado de una familia que sabe
cuántas lágrimas y oraciones hay detrás de la
alegría de tenerla en sus brazos. También lo
saben los profesionales de neonatología, que
acompañaron a los padres con la palabra de
aliento y la mayor sinceridad, mientras
ponían toda la ciencia aprendida y el corazón
para arrancarle a la muerte una bebita de 990
gramos (2.1 libras).

“Desde que llegó a la institución la madre
fue atendida en el servicio de perinatología.

Presentaba fiebre, malestar general y pérdida
del líquido amniótico a causa de una
corioamnionitis, es decir, la infección de la
placenta y del líquido amniótico, que
frecuentemente es desencadenante del
trabajo de parto y nacimiento pretérmino.

“Por protocolo, había que finalizar el
embarazo, por tanto discutimos el caso en
colectivo, con los especialistas de mayor
experiencia y definimos la conducta que se
debía seguir y la preparación de los servicios
de puerperio, para atender a la materna, y de
neonatología para ese neonato de alto
riesgo”, explicó la especialista en
ginecología y obstetricia, Yaneida Machado
Quiala, vicedirectora del “Juan Bruno
Zayas” y responsable del bloque
ginecobstétrico.

En cuatro años de ejercicio de la
especialidad, la neonatóloga y

Leydis Margarita Pino del Río solo
había tratado “un prematuro extremo de 27
semanas”, y falleció. Tal vez por eso y
porque cada día vencido con Milagritos viva
resultaba una victoria de su equipo de trabajo,
la doctora holguinera siente una inmensa
satisfacción al hablar de la labor realizada
con la niña de la que dice “ya es mi sobrina”.

Vino al mundo en la penúltima semana del
séptimo mes de embarazo. Para entonces
estaba prácticamente formada; sin embargo,
a esa edad gestacional aún los pulmones, la
función hepática y el cerebro no están
completamente desarrollados y eso siempre
implica riesgos a los que se sumarían otros,
asociados a los requerimientos del manejo
clínico en este tipo de neonatos.

“Un '27 semanas': menos de mil gramos,
sin músculo para poder respirar, sin una
reserva de grasa para poder mantener un
esfuerzo respiratorio, con una depresión
ligera al nacer. No tenía una vitalidad
aceptable. La acoplamos a un ventilador

mecánico y así estuvo alrededor de 10 días”,
comentó Leydis.

Y ciertamente eran muchísimos los riesgos
para esta paciente.

“Presentó trastornos de la coagulación,
enfermedad de la membrana hialina
(síndrome de dificultad respiratoria
neonatal), trastornos metabólicos, lesiones
inflamatorias, tuvo una curva de peso difícil
de recuperar. No tuvo infecciones asociadas
a la asistencia sanitaria, pero hizo casi todas
las complicaciones de los recién nacidos
pretérmino bajo peso descritas en la
literatura médica.

“Se le realizaron los procederes previstos
en los protocolos de actuación. El hecho de
que no se infectara evidencia que hubo un
apego estricto a las normas. Se mantuvo su
reevaluación y, aunque tuvo la pérdida de
peso normal para la prematuridad extrema,
el adecuado manejo de la alimentación
permitió lograr la ganancia de peso y se fue
del hospital con sus 2 500 gramos”, detalló la
neonatóloga.

Mientras en los de bata verde estaba toda la
esperanza de la familia, del otro lado del
cristal, el padre esperaba cada día el
momento de la entrevista y Aliuska acudía a
ordeñarse para que a la pequeña no le faltara
la leche de mamá.

“Fueron días terribles. Cuando me dijeron
que no podía continuar el embarazo y luego
que era difícil que mi niña sobreviviera, me
puse muy mal; lloraba mucho. Pero siempre
tuvimos mucha fe en Dios y en el personal
que la estaba atendiendo. Nunca nos
engañaron, en la entrevista la doctora Leydis
era tajante y nos aseguraba que ellos lo
estaban haciendo todo para salvarla.

“Recibimos una atención maravillosa,
tanto en perinatología como en neonatología,
en la sala de piel a piel... fueron buenísimos
conmigo, con mi hija, con mi esposo... No

tengo ninguna queja porque es verdad que se
portaron como jamás en mi vida yo había
visto. Todo tipo de aparatos, de
medicamentos para la niña... No hay
palabras para agradecer lo que hicieron”,
aseguró la santiaguera de 42 años.

El hogar pulcro, ordenado y confortable,
los padres amorosos y responsables, más tres
hermanos mayores y una red de apoyo
compuesta por otros familiares y amigos son
los amuletos que lleva Milagritos. Dicen en
neonatología que es una guerrera, una bebita
inquieta que miraba a quien le hablara y
levantaba brazos y piernas cuando más
necesario era que se mantuviera quieta.

Los padres no recuerdan todos los nombres,
pero guardarán por siempre los rostros
amables de quienes, además de salvar a su
hija, les aliviaron la angustia con respeto,
cariño y profesionalidad.

Detrás de esta historia hay médicos,
enfermeros, tecnólogos, psicólogos... está el
equipo del banco de leche humana y tantas
otras personas que a diario hacen su trabajo
para que cada bebé nacido en el “Juan Bruno
Zayas” sea un triunfo del amor a la vida.

jefa del
servicio,

El amor en neonatología hace Milagros

Por estos días, Santiago de Cuba fue sede del
Evento Nacional de Base del Grupo
Extrahotelero Palmares; jornadas de exposi-
ciones, competencias y premiaciones, que
mostraron lo mejor del arte culinario y la
cocteleríaquesehaceenlaisla.

Enhorabuena, tres santiagueros integran el
equipo premiado que representará a la
Extrahotelera en la

del
20al23deseptiembreenMatanzas.

En esta ocasión, dos de los premiados
integran el colectivo del recién inaugurado
Bar-Restaurant Floridita: William Carballo
Camps, sealzóconelPremioenCantinaEstilo
Clásico, y Darinka Odelín Duverger recibió el
Premio al Mejor Dependiente. Asimismo, el
Premio al Mejor Postre lo obtuvo Luis Lastres,
CheffdecocinadelClubSantiago.

Comodetrásdecadalaurohaymuchotrabajo,
horasdedesvelo,empeñosysueñoscumplidos,

recogió el sentir de los
premiados, quienes se enorgullecen de haber
representado a la sucursal santiaguera en este
evento que aunó a profesionales del Turismo
de10provincias.

“Un premio siempre es bien recibido -dice
a lo largo de mi carrera

como cantinero he obtenido varios que me
llenan de satisfacción personal: en los Grand
PrixdeCoctelería; enelCampeonatoNacional
de Coctelería Havana Club, Fabio Delgado in
Memoriam, organizado por la Asociación de
Cantineros de Cuba (ACC); y en la competen-
cia de Coctelería “El sabor líquido de lo
cubano”, auspiciada por Cuba Ron S.A., son
algunos de los reconocimientos que han
impulsadoasuperarmecadadíamás.

“Ahora obtuve el Premio en Cantina Estilo
Clásico, y no fue nada sencillo pues tienes que
enfrentarte al speed rounds, que consistió en la
preparación de cinco cocteles diferentes en

solo 7 minutos, para ser servidos a la misma
vez; mi tiempo fue de 5.13 minutos, y esto
requiere de mucha agilidad, concentración y
destreza.

“LuegolaCajaNegra,unsorteoaciegasenel
que me tocó la elaboración de un coctel
aperitivo, al que nombré ‘Nuestra Tradición’y
que lleva por ingredientes: licor triplesec,
Cinzano Extra Dry, Habana ClubAñejo 7 años
ygotasdeangosturabitter.

“Estoy complacido con el resultado y feliz de
que este premio recayera en la sucursal
santiaguera de Palmares, es un compromiso
para seguir estudiando la cantina, que es
evolutiva; conocer más de rones, marcas,
mezclas y su combinación con las comidas.
En el Varadero Gourmet 2023 vamos a darlo
todoporSantiago”.

“Tengo 10 años como dependienta de
Palmares y es la primera vez que compito -
refiere ; lohiceconunserviciodevino
con servicio gastronómico, que como novedad

o atractivo incluía flamear un postre -flan con
galleta de caramelo-, esta demostración tuvo
muy buena acogida y ahí está el Premio, que lo
dedico a quienes me han ayudado a formarme
como profesional del sector a lo largo de mi
carrera.

“Estoy feliz, muy orgullosa, y pienso seguir
participando en todos los eventos que apuesten
por mi superación, le agradezco a Palmares
Santiago estaoportunidad”.

Cuando se hable de los imprescindibles de
Palmares el nombre de Luis

no podrá dejar de mencionarse, él es de
esas personas a las que no les importan
premios ni reconocimientos, pero a todo lo
que hace le pone mucho amor.

“Soy el jefe de cocina del Club Santiago y
llevo 32 años en Palmares. Mi trabajo
apuesta por el rescate de la repostería cubana
y presenté un popurrí de postres criollos:
boniatillo seco, pudín de pan, melcocha de
coco, panqué de bizcochuelo, dulce de leche
cortada...

“Agradezco el premio, aunque solo
cumplo una tarea de la Sucursal y a eso me
dedico. La cocina no puede ni debe ser un
acto sino un hábito. El protagonismo se
alcanza entre ollas, mi fortaleza está en la
constancia” .

En la cita que reunirá a profesionales del
mundo de la cocina, el comercio, la gastro-
nomía y la enología de varias naciones, tres
santiagueros representarán a Palmares,
grupo extrahotelero que se destaca por
promover los servicios de restauración,
bares y cantinas, apostando por potenciar la
cocina autóctona, regional y tradicional, en
defensa siempre de nuestras raíces culinarias
y de la identidad nacional.

XIII edición del Festival
Internacional Varadero Gourmet 2023,

William Carballo-,

Darinka-

Alberto Lastres
Roca

Sierra Maestra

Tres santiagueros en el Varadero Gourmet 2023
Mayte García Tintoré

Zoraida Lozano, delegada del Turismo en Santiago de
Cuba y Zulema Chao, directora de la Extrahotelera

Palmares entregaron los premios

Indira Ferrer Alonso y
Virgen Forgas Santana

(Estudiante de Periodismo)
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El proceso de bancarización de la sociedad cubana no es
nuevo, se planteó años atrás como una necesidad que ha
avanzado a pasos lentos. La reciente Resolución 111/2023
refuerza las tareas y acciones para su concreción. No
obstante, en la práctica existen problemas que no solo han
dificultado su aplicación efectiva, sino que generan otros
males socioeconómicos que requieren ser solventados para
avanzar en lo que hoy recoge este documento.

Entonces se precisa profundizar en qué consiste este
proceso, sus ventajas, los percances existentes que son
independientes a la bancarización -pero que inciden
negativamente-, y los caminos para remediar los efectos que
vivimos. conversó con el Dr.C. Víctor Luis
López Lescay, presidente de la Asociación Nacional de
Economistas y Contadores (Anec) en la provincia de
Santiago de Cuba.

El sistema bancario tiene productos tradicionales como el
crédito y el ahorro, y otros nuevos que conforman la cartera
de ventas del sistema financiero: pensiones, fondos,
emisiones de deudas, tarjetas de crédito y débito,
transferencias, financiamientos…; todos estos encaminados
a satisfacer las necesidades de sus clientes.

La informatización de los procesos generó una
transformación en la forma de prestación de esos servicios
bancarios, donde el cliente aprovechando las bondades de la
era digital satisface sus necesidades mediante las
plataformas digitales que se crean por las instituciones
bancarias. A ese proceso de informatización al servicio del
cliente se le llamó bancarización.

La bancarización es el nivel de utilización de los productos
y servicios bancarios mediante plataformas digitales por los
usuarios o clientes y tiene entre sus objetivos normalizar las
operaciones económicas con participación de todos los
actores que conforman el sistema financiero, con el fin de
minimizar el uso del efectivo como forma de pago en las
transacciones comerciales y mejorar los sistemas de
fiscalización y la detección del fraude tributario.

Permite una “rentabilidad” del dinero, es decir, darle
mayor valor a través del interés cobrado cada mes por los
depósitos en el banco; facilita el sistema de pagos; reduce el
riesgo vinculado al uso del dinero en efectivo; formaliza
todas las operaciones financieras; canaliza a través de
medios legales que permiten identificar su origen y destino.

También, minimiza la evasión tributaria; elimina el
lavado de activos y otros delitos; expresa la intensidad e
incidencia que la red bancaria tiene en la economía; refleja
el grado de progreso del sistema financiero del país, permite

medir la intensidad de su uso por parte de la población y el
grado de penetración de las instituciones financieras en la
economía y desarrollo de la nación.

Asimismo, facilita el análisis de la robustez y desarrollo de
los sistemas financieros, la medición del grado de desarrollo
humano y la calificación de la economía de un territorio.
Refleja en buena parte la cultura financiera de los
ciudadanos y sirve para establecer estrategias relacionadas
con los mercados y medios de pago.

En Cuba la bancarización se enfrenta a un escenario muy
hostil, teniendo diferentes variables negativas. En primer
lugar la necesidad de capacitación de los responsables de
prestar estos servicios y de quienes los reciben.

Se suma la existencia de un mercado financiero formal
que funciona con una combinación nefasta de medidas
administrativas que entorpecen y lo hacen no funcional a la
vista de sus usuarios. Además, está la existencia de un
mercado de dinero informal que responde con más agilidad
para las operaciones financieras entre las partes y la
satisfacción de sus necesidades, aun cuando es abusivo y
especulativo.

A este escenario se le adiciona un grupo de medidas
dirigidas a resolver problemas puntuales de la economía
obviando su carácter sistémico, que como resultado ha
proliferado el mercado de dinero informal.

En la Tarea Ordenamiento se unificaron las monedas y las
tasas cambiarias; con posterioridad, la situación económica
del país obligó a introducir nuevamente las tiendas
recaudadoras de divisas, minimizando la función de los
bancos en esta operación, al tiempo que resurgía el mercado
de dinero informal que se manifiesta en la actualidad de tres
maneras.

La primera es que la población compra el MLC digital
para acceder a las tiendas recaudadoras de divisas. La
segunda, la adquisición del MLC papel para acceder a
mercancías del mercado en frontera o en exterior y realizar
actividades comerciales en el mercado interno
(generalmente Mipyme, TCP y personas naturales). La
tercera, la captación de MLC papel para salir del país a
actividades -comerciales, personales o migratorias-,
principalmente los ciudadanos naturales.

La compra de MLC digital para acceder a las tiendas
recaudadoras de divisas, generó un mercado financiero muy
lucrativo para un reducido sector de la población que recibía
por diferentes vías inyecciones financieras en MLC digital;
negocio que se materializa mediante las plataformas de
pagos oficiales de los bancos cubanos, pero con
transacciones financieras a tasa de cambios informales.

Estas tres formas de mercado de dinero ilícito provocaron
la acumulación de efectivo de un sector minoritario de la
población que empezó a dominar la compra-venta de este
fuera del sistema bancario, ya que no podía tenerlo en tarjeta
digital y mucho menos en banco, dado que su procedencia
era el resultado de operaciones financieras no lícitas.

Sin asumir que se tiene la solución del problema que es
multifactorial y multisectorial, se pudiera en un primer
momento evaluar medidas organizativas de los procesos
sociales que puedan contener los fenómenos deformadores
del mercado financiero.

Dígase de identificar los mayores emisores de demanda de
efectivos (las empresas estatales y el sector presupuestado al
emitir los salarios de sus trabajadores); asegurar un
porciento significativo de bienes y servicios a través de la
propia empresa contra el salario de los trabajadores;
encadenar los servicios públicos al sistema empresarial;
reorientar los módulos a través de las entidades, así como la
canasta básica a este sistema.

Asimismo, que las tiendas recaudadoras de divisas
comiencen a operar en las dos monedas, algo parecido a
cuando teníamos circulando en la economía interna el CUC
y el CUP. Esta medida daría un fuerte impacto a la
neutralización del mercado de dinero informal al eliminar la
venta de MLC por parte de la población para acceder a estas
tiendas.

De igual manera, en todas estas acciones el
empoderamiento de los cuerpos impositores de las técnicas
y herramientas para la determinación de las diferentes
formas y métodos de evasión fiscal de los actores
económicos será vital, por supuesto, sin estrangular las
operaciones financieras de aquellos que sí operan en el
marco de la ley.

Sierra Maestra

¿Qué es la bancarización?

¿Qué beneficios tiene?

Este proceso se enfrenta a percances ya existentes
-muchos surgidos en los últimos tiempos- que atentan
contra su desarrollo

¿Cómo se puede revertir la situación actual y avanzar
en la bancarización?

Para que la bancarización sea un éxito
M.Sc. Milagros Alonso Pérez

La provincia de Santiago de Cuba cuenta con alrededor de
más de medio millón de líneas móviles y 250 mil personas
que tienen instalado y emplean con frecuencia en sus
celulares la aplicación de Transfermóvil de la Empresa de
Telecomunicaciones de Cuba (Etecsa); una de las pasarelas
de pago -junto con EnZona-, para avanzar en el proceso de
bancarización de nuestra sociedad.

Según precisó a Leandro Fidalgo
Busquets, jefe del Departamento Comercial de la División
Territorial de la empresa, entre los principales servicios que
solicitan los clientes en la apk se encuentran la transferencia
entre personas, la recarga móvil, de las cuentas de
navegación internacional, el pago de la factura telefónica, de
la electricidad, del agua y las multas.

Actualmente la exigencia de la digitalización de las
operaciones comerciales, demanda de la tecnología al
alcance de todos, su eficiencia y del conocimiento de cómo
emplearla de manera efectiva. En la concreción del proceso,
la creación del código QR de la cuenta fiscal de cada actor
económico es fundamental.

Al respecto, el especialista señaló que se efectúa a través de
la página web , la cual
posibilita la contratación digital en tres pasos, que incluyen la
verificación de la cuenta, introducción de datos personales y
de la entidad, así como un proceso de validación o
certificación de que la información es verídica para la
generación de este código. En este sentido, sugirió que “la
planilla sea rellenada -más allá de un especialista en

Informática-, por quienes manejan más datos, como el asesor
legal, o los responsables de la economía y contabilidad de la
empresa, por ejemplo”.

Esta vía de contratación digital -junto con la que oferta
EnZona con un sistema similar- es la correcta, no así vincular
una cuenta fiscal al Transfermóvil para generar un código, ya
que esto no es un contrato ni es verificado por los organismos
competentes que deben aprobarlo para la generación del QR
en un margen de aproximadamente 15 días. No obstante,
ante cualquier inquietud o solicitud, se puede crear o recibir
el asesoramiento para esto con ambas apk's en los Joven
Club.

El jefe del Departamento Comercial-en una periodización

de este proceso- recordó que la bancarización marcha desde
inicios de los 2000 a partir de la creación de las tarjetas
magnéticas para las personas naturales, el establecimiento de
los sistemas de pasarelas de pago para poder hacer uso de las
mismas, la implementación de cajeros automáticos…

“En la medida en que avanzó el tiempo han crecido las vías
de pago, como es el caso de Transfermóvil para el uso de
transacciones bancarias entre personas (naturales o jurídicas)
o entidades. Emergió para que lo emplearan los Agentes de
Telecomunicaciones en la gestión de esta tarea, pero después
creció. Hoy cuenta con disímiles servicios, se pueden pagar
algunos propios, de empresa o de terceros, hacer
transacciones, etc.

“Con la implementación de pasarelas de pago que
permiten el comercio electrónico surge la necesidad de ir
sustituyendo los POS de vía inalámbrica, que se importan y
requieren conectividad. De ahí que EnZona junto con
Transfermóvil son vías de pago más asequibles para la
población. Se crearon los QR a partir de ahí, que genera un
código con una información de la cuenta donde se deposita el
dinero y un número de teléfono del destinatario para
confirmar la transacción; se introduce el monto a transferir y
el tipo de moneda a operar; algunos también vienen con el
precio del producto o servicio que se está solicitando”.

Etecsa participa activamente en varias tareas y acciones de
la bancarización, como prestadores de los servicios de
pasarelas de pago electrónicas, conectividad para los
terminales de punto de venta en el cobro de tarjetas
magnéticas y como soporte de Transfermóvil para el
comercio electrónico; su papel es esencial para el desarrollo
de este proceso en nuestra sociedad.

Sierra Maestra

www.transfermovil.etecsa.cu

ETECSA, esencial en el proceso de bancarización

M.Sc. Milagros Alonso Pérez



Casi artísticamente, el trompo, impulsado por la cabuya, llegó
hasta una altura que ningún muchacho del barrio lograba. En eso,
Porfirio era un as. Nadie lo hacía como él. Pero esta vez, la pita se
enredó en lo alto de la verja y el chico subió a zafarla; el “tenis”
resbaló y la sortija se trabó en el metal. El peso del cuerpo al caer
con el resbalón, cercenó de cuajo el dedo.

Lo que siguió fue rápido: traslado al Hospital de Emergencias
(hoy Dirección Provincial de Salud Pública); alguien recogió el
dedo para tratar de salvarlo. Fue imposible. Adiós ilusión de
pianista.

Ochenta años después casi nadie ni en Cuba o el extranjero lo
llama Porfirio sino Fico. No alcanzó la cumbre entre teclas
blanco y negro, pero es un músico y un instrumentista de altura;
buen pianista, buen arreglista, buen trombonista.

Porfirio Mariol Sagarra nació el 2 de abril de 1943, en lo que se
conocía como General Wood, en Los Hoyos; después del triunfo
de la Revolución, “René Ramos Latour”. A los ocho años se
muda para Santacilia, sitio que le decían la Manchurria.

“Bueno, mi papá era tabaquero y según él, recibió clases de
clarinete. Pero nunca le vi uno. A mi mamá le dieron clases de
piano pero tampoco tenía piano. Mi primer contacto con la
música a los siete u ocho años fue en la casa de Roberto Nápoles,
bajista de la orquesta Chepín.Allí iba a una escuelita paga, donde
aprendí a leer y a escribir con Pucha Nápoles, sobrina de
Roberto.

¿Leer y escribir solfeo?
“No, no. A leer y escribir. Lo de la música era en un programa

de radio en el que tocaba la orquesta Chepín y lo escuchábamos.
Mi papá y Roberto tenían una gran amistad y un bar, El Delirio.
Yo ayudaba a mi papá y como había un ´traganiquel´ oía los
éxitos del momento y me los aprendía.

“Como yo quería ser abogado y pianista, mi mamá, que era
prima de Hermágora Bueno Labrada, profesora del
Conservatorio, lavaba y planchaba y con los cinco pesos que
ganaba me pagaba las clases de piano que me daba esa señora.

“Como nunca pude tener un piano, me imaginaba que la mesa
era uno y ahí practicaba. Los muchachos del barrio se burlaban
de mí pero yo seguí y estando en tercer año, en prolongación de
San Fermín cerca de un aserrío, se me enganchó la sortija y
perdí el dedo mayor de la mano derecha. Eso fue en el año 1957.
Así mismo seguí y la maestra me llevó a examinar.

“ ´¿Cómo este niño que le falta un dedo, se va a examinar?´,
expresaron en el Conservatorio. La maestra le dijo al Tribunal:
´Escúchenlo´. Me dieron dos diplomas: Mención de Honor y
otro de Sobresaliente. Y no me cobraron los cinco pesos que
costaba el examen. Además, me dijeron que siguiera estudiando
y así lo hice hasta el 6to. año.

“Por lo del dedo no podía tocar piano en una orquesta pero
había una escuela donde Josefina Farret era la directora y

Alcibíades Castillo maestro de
varios instrumentos. Y él
empezó a darme clases de
trompeta. Un día llego y me
dice: ´Mariol, de Los Taínos me
pidieron que buscara a un
alumno y que yo le enseñara a
tocar trombón. Ve al armario y
coge un trombón de pistones
que hay ahí. Te voy a enseñar. Y
le saqué un sonido bonito. Y la
dirección de Los Taínos:
Bismarck Balart y Daniel
Guzmán, hizo una selección de
alumnos: Osmundo Calzado,
José Julián Padilla, el Dr.
Maletá, Vecino Alegret, Tono,
Daniel González… y poco a
poco se formó la orquesta. No
tenía trombones y el maestro
me seleccionó, fueron a la Base Naval de Guantánamo y
compraron un trombón Holton.

No. Ya estaba formada… no era una jazz band completa pero
como grupo ya estaba hecho. A veces tocaban en el Country
Club (hoy Club de Oficiales) y en otros lugares.

“En 1967 Fidel viene a hablar a Santiago de Cuba y Miguel
García me dice ´Mariol, hace falta que entre tú y Osmundo
Calzado hagan una selección de músicos santiagueros… y nació
la Orquesta de Música Moderna de Oriente.

“Aquí muchos músicos me ayudaron con el trombón: cómo se
cogía, cómo se daban algunas notas y Daniel Vistel, el viejo, me
enseñó muchas cosas. Y también me ayudó un señor que vivía
por mi casa, de la orquesta Típica Tradicional y era el único que
yo veía que tocaba un instrumento que se llama Figle.

Así alternaba en grupos, en Los Taínos, con Alcibíades, hasta
que llegó de Sagua de Tánamo, Cástulo Bartutis, hermano de
Vicente Bartutis. “Un día Los Taínos se van a presentar en el
Instituto. Estaba de moda No quiero piedra en mi camino, de
Enrique Bonne, y me invitan a tocar. Luego hubo una presenta-
ción en Jueves de Partagás, la orquesta ya es profesional, y yo
formo parte de ella; también, de un espectáculo que recorrió el
país, ´Hasta Santiago a pie´, y en un encuentro nacional en Las
Villas, de orquestas jazz band.

“Estuvimos 10 años en San Pedro del Mar, acompañando
grandes espectáculos; en el Níspero Club, en el King Ranch, en
Rancho Club, en el Roof Garden del hotel Casa Granda; vino la
etapa de la Orquesta de Música Moderna, luego retorno a Los
Taínos y en 1975 vamos a Venezuela y trabajamos en el Poliedro
de Caracas, junto a Dimensión Latina y Oscar D´León, con

quien hicimos una buena amistad.
“Cuando regresamos de Venezuela
trajimos discos de Dimensión, del Gran
Combo de Puerto Rico, de Nelson Ned;
yo llevé esos discos a CMKC y se los
entregué a Balbuena y cuando empezaron
a ponerlos fue una locura.

“También, en 1975 fuimos a la
ce l eb rac ión de un San Juan
Camagüeyano, estábamos en el Hotel
Colón y allá fue a vernos Adalberto
Álvarez. Recuerdo que Daniel Guzmán le
dijo que en Santiago de Cuba existían
varias agrupaciones de otro formato
menos un buen conjunto. Adalberto me
llevó a Radio Agramonte y me puso las
grabaciones que había hecho con músicos
camagüeyanos, entre estos Tiburón
Morales. Después la historia de Son 14
todo el mundo la conoce.

“Hace 62 años que soy músico
profesional; empecé en un grupo que se
llamaba Los Juniors, en San Rafael, entre

Martí y San Ricardo; Los Taínos fueron mi gran escuela:
acompañábamos en San Pedro pero también hacíamos tanda
bailable; a veces yo cantaba; también estuve un año tocando
batería porque hizo falta; el primer arreglo que hice fue en Los
Taínos, con el tema Camarera; acompañábamos aficionados en
la CMKC; lo que yo ya conocía de música se lo enseñaba a
Balbuena, Lorenzo Ruiz, Alea, Manolito Bell, Guzmán
Cabrales; fui maestro voluntario de la Escuela de Superación
Profesional, y en 1983 pasé a ser trombón en Karachi, con Pablo
Moya en la dirección. Ese año visitamos Ecuador y Moya
abandonó la agrupación. Decidimos terminar el contrato y
regresar a Cuba. Busqueta propuso que yo asumiera la direc-
ción”.

En el recuerdo le queda a Porfirio haberse integrado a la
Orquesta Todos Estrellas para representar a Cuba en el extranje-
ro. Y en otro momento, se destacan sus actuaciones en México,
Alemania, Nicaragua, Italia, Ecuador, Angola, Mozambique…
Más acá en el tiempo, fue Vanguardia Nacional del SNTC y tiene
el Sello del Laureado junto con otras distinciones como
trabajador.

Andy Montañez “lo premió” en Santiago de Cuba, con un
saludo especial ante un teatro Heredia repleto; Olga Tañón
también lo ponderó, y aunque está jubilado desde 2013, se
mantiene muy activo en la Comisión Nacional de Evaluación de
la música, en la Sinfónica de Oriente, en la Banda de Conciertos
y en numerosas agrupaciones que le solicitan su apoyo. Y en
verdad, cuando aquí hace falta un buen trombonista, o un buen
arreglo, Porfirio Mariol está a la mano. Así, coloquial y presto a
ayudar a cualquier hora, está siempre Fico, el vecino de los “18
plantas” de Garzón; el mismo que en medio de la Covid-19,
saludaba con su trombón y el Himno Nacional, cada amanecer.

Entonces ¿tú eres fundador de Los Taínos?
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SÁBADO DEL LIBRO

“LA CONTADA” EN LA “ELVIRA CAPE”

“UNIVERSO” DE KAPOSI AWAZU

En el tradicional Sábado del Libro, hoy a las 10:00 a.m. en la librería
Amado Ramón Sánchez, la M.Sc. e historiadora Yamila Vilorio
presentará “Páginas muy bien condimentadas. Crónicas de Bohemia”
1946-1959, de Rosa Hilda Zell.

“La Contada”, con la moderadora Bertha Ferrer, acontecerá hoy a las
5:00 p.m, en el teatro “Dr. Emilio Setién Quesada” de la Biblioteca
Elvira Cape, en la calle Heredia.

La exposición “Universo”, del artista japonés Kaposi Awazu, será
inaugurada mañana domingo, a las 5:00 p.m. en el Centro Provincial de
Artes Plásticas y Diseño, antigua Galería de Arte Universal, frente al
Bosque de los Héroes.

Doce grabados integran la expo
personal Ironía de la belleza, del
artista Luis Justo Tasset Céspedes,
abierta ayer en el Museo de
Ambiente Histórico Cubano, en
Santiago de Cuba.

En el pasado Salón Artes Visuales
Experimentación, en diciembre de
2022, el Centro Provincial de
Patrimonio Cultural (CPPC) entregó
su premio colateral a “Ironía…” y
ahora le ofrece a Luis Justo, el
escenario de uno de los museos de la
entidad, para exhibirla.

La información de la Lic. Tania
Dranguet Guerrero señala al referirse
a Tasset Céspedes, que con su mirada

crítica aborda cuestiones sobre la
pérdida de la memoria histórica y
artística y la conducta irracional del
hombre moderno, y sugiere el
cuidado y protección del patrimonio
cultural.

Añade, que Tasset utiliza en sus
obras la colografía y que la muestra
es “un homenaje a su colega y amigo
Raúl Alfaro, iniciador y precursor de
esta técnica en Cuba”.

La expo es resultado de la unión
del CPPC y el proyecto Ademán
cuyos jóvenes integrantes se
encargaron de la curaduría de la
muestra de Luis Justo.

La etapa vacacional en este 2023, significó la oportuni-
dad para varios niños y jóvenes santiagueros, de conocer,
aprender y disfrutar en los talleres de percusión y danza
folclóricas, promovidos por la Compañía de Danza
Folclórica Kokoyé, dirigida por el Lic. Yoilán Maceo
Cabrera.

Las instalaciones del Centro Cultural Rogelio
Meneses, antiguo cine Dúplex, en el centro urbano José
Martí, sede de la agrupación danzaria, sirvieron como
escenario a los talleres que finalizaron ayer.

“Desde el pasado 7 de agosto se desarrollaron las
clases impartidas por bailarines y percusionistas de
´Kokoyé´, muy bien acogidas por niños de la comunidad
de San Pedrito, de varias zonas del centro urbano José
Martí y de su Casa de Cultura 28 de Enero; de la Casa de
Cultura José M. Poveda, en el Nuevo Vista Alegre, y por
jóvenes de la Casa de Cultura Miguel Matamoros, que

forman el proyecto Somos Diferentes”, dijo a
, Tatiana Coca Cabrera, productora artística de

la Compañía.
Esta manera en que niños y jóvenes aprovechan las

vacaciones para adentrarse en el mundo del folclor, fue
posible por el empeño de “Kokoyé” y el apoyo que
Tatiana describió así: “… de la EnseñanzaArtística; de la
filial de la Universidad de las Artes (el ISA); del Centro
Provincial de las Artes Escénicas; del Centro Cultural
Rogelio Meneses, y por el entusiasmo con el que
bailarines y percusionistas del grupo, acogieron la tarea”.

Los muchachos participaron en los talleres y aprendie-
ron sobre danza y, además, sobre la forma de tocar los
instrumentos según los diferentes géneros del folclor,
puntualizó Coca Cabrera.
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Por estos días, la selección cubana de Futsal cumple
compromisos en un concentrado y la Liga Nacional debió
poner freno a su programa, que para esta semana incluía a la
subserie Santiago de Cuba-Granma.

Antes del parón, los Diablillos sacaron cuatro puntos
importantes en el Ateneo Deportivo Armando Mestre, al
medirse nuevamente ante el conjunto de Las Tunas, en la
segunda etapa del certamen, así se mantuvieron sublíderes
del Grupo Oriental.

El primer encuentro terminó en un empate sin goles que
sostuvo -momentáneamente- las cuatro unidades de ventaja
que traía Santiago sobre los tuneros. A pesar de las
intentonas, ninguno tuvo acierto y los guardametas
conservaron sus porterías inmaculadas.

Los goles aparecieron en el siguiente choque, que
favoreció con creces a la escuadra local (6-1). Héctor de la
Torre inició la avalancha con un disparo explosivo, en el
minuto seis del partido, entonces comenzaron las buenas
combinaciones de los montañeses sobre el tabloncillo.

El talentoso Egar Isaac deleitó a la afición presente con una
anotación que aumentó la tranquilidad (8'); sin embargo,
Juan Carlos Nápoles descontó una para Las Tunas, dos
minutos más tarde. Omar Hechavarría se encargó de retomar
el rumbo, aprovechando el rebote de un penal errado, al 14'.

A partir de ahí, el fue completamente “rojinegro”
Marcos Infante (21') y Egar Isaac (23') de nueva cuenta,
continuaron la fiesta; el colofón lo puso Manuel del Val (35').
Los dirigidos por Onel Seguí se mostraron superiores y
dejaron pocas oportunidades claras para la visita.

De esta manera, llegaron a los 14 puntos en la clasificación,
superados por los representantes de Ciego de Ávila (19), que
también cosecharon éxito (5-2) y empate (4-4) en sus
enfrentamientos con Granma. Las Tunas acumula siete

unidades, mientras que los subcampeones granmenses solo
han podido sumar cinco.

El lado Occidental marcha según lo esperado, con amplio
dominio de La Habana. Aunque el monarca nacional igualó
contra Matanzas (2-2) ya había avasallado a su oponente
(0-9) y sigue imbatible.

Cienfuegos se llevó la mejor parte en sus cotejos con
Industriales (5-3 y 3-3) y suma 11 puntos en la agrupación,
para secundar a los campeones habaneros (22). Su rival de
turno cierra la lista con ocho rayitas.

Cuando culmine la concentración de la selección
“absoluta”, los Diablillos enfrentarán a Granma y Ciego de
Ávila a Las Tunas, por la zona Este. La Habana-Industriales
y Matanzas-Cienfuegos serán los contendientes en el Oeste,
los duelos se proyectan para la próxima semana.

match

¡Suena el disparo! Desde este sábado y hasta el 27 de
agosto, el Centro Nacional de Atletismo en la ciudad de
Budapest robará la atención de los aficionados al Deporte
Rey, que seguirán a las grandes figuras presentes en su
XIX Campeonato Mundial.

Competir al más alto nivel y alcanzar preseas no será el
único incentivo para los deportistas, seguramente
muchos tratarán de asegurar las marcas de clasificación a
los próximos Juegos Olímpicos de París 2024.

Buena parte de las pruebas de Atletismo ha elevado la
varilla con respecto a lo que se pedía para asistir a Tokio
2020. No obstante, la mitad de los participantes en la cita
“bajo los cinco aros” dependerá de esos registros, la otra,
accederá mediante el ranking global en la etapa
establecida, según reseña el sitio oficial de los Juegos
Olímpicos.

Así, el Mundial de Budapest 2023 realza el atractivo
que acompaña a este tipo de eventos y brinda la
oportunidad perfecta para que los contendientes se
luzcan en el campo y la pista de la capital húngara.

La escuadra antillana está compuesta por 20 atletas,
con reflectores para los especialistas del triple salto:
Cristian Nápoles y Lázaro Martínez, entre los hombres,
así como Leyanis Pérez y Liadagmis Povea en la lid
femenina.

Pérez es la de mejor año, recientemente registró 14.98
metros (m) para llevarse el subtítulo en los XXIV Juegos

Centroamericanos y del Caribe de San Salvador. Povea
consiguió el bronce con 14.85 m, en una competencia
donde se batieron con la plusmarquista venezolana
Yulimar Rojas (15.16 m), quien ya cuenta con boleto a la
venidera cita olímpica.

El pertiguista Eduardo Nápoles, el saltador de longitud
Alejandro Parada, Zurian Hechavarría (400 m con
vallas) y Luis Enrique Zayas, saltador de altura, son los
santiagueros convocados al máximo foro del Atletismo.
Los tres últimos vienen de lograr preseas en San Salvador.

El comisionado nacional, Rolando Charroo, declaró a
Jit que Cuba no lleva figuras favoritas en sus disciplinas.
“Se trata de un grupo mayoritariamente joven con que
estamos trabajando fuerte para potenciarlo de cara al
futuro.

“En medio de todo eso resultaría demasiado optimista
decir que vamos por una u otra medalla. Potencialidades
hay en algunos eventos, como en el triple salto para uno y
otro sexo, pero serán pruebas difíciles de mucho nivel”,
apuntó el directivo.

En un escenario como este se encuentra calidad en
todos los rivales y de manera general, el Atletismo
cubano ha estado afectado por distintas cuestiones,
llevarse solo una presea de Budapest, de cualquier color,
mejoraría el desempeño en el XVIII Campeonato
Mundial de 2022, celebrado en Eugene.

Apenas un año nos separa del certamen en suelo
estadounidense, donde Cuba terminó sin medallas,
veremos qué depara la competición en Hungría, la
campaña de las triplistas las pone -al menos- en posición
de discutir.

Lo cierto es que hoy comienzan jornadas trepidantes
para el universo deportivo, propicias para las grandes
gestas y los récords. Dato interesante: por primera vez en
estos campeonatos, los entrenadores resultarán
premiados con los mismos metales que recibirán sus
discípulos.

En conferencia de prensa realizada por los
organizadores trascendió que su decoración alude

con imágenes de la Estatua de la Libertad de esa
ciudad y del estadio donde se desarrollarán las justas.

Las ceremonias de entrega también tendrán novedades,
ya que se harán en la “Plaza de las Medallas”, un sitio
preparado para estos acontecimientos.Allí los ganadores
disfrutarán de su éxito y podrán intercambiar con el
público, esperemos que alguno de nuestros
representantes pueda vivir ese momento.

a la
sede
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Con la consagración de los Leñadores de Las Tunas
en la 62 Serie Nacional de Béisbol no cede la pasión
beisbolera -ni mucho menos- habrá un breve receso
antes de que otros torneos reanimen el panorama.

Aunque los verdirrojos que dirige Abeysi Pantoja
encontraron poca resistencia durante la final con
Industriales (4-0), coincidirán en que una
postemporada tan acalorada como la que recién
concluyó es cosa de otro tiempo. ¿Lo mejor? que
extendiera el entusiasmo competitivo al público,
ávido de un más interesante.

Los equipos involucrados dejaron su huella por
encima de los inconvenientes y desaciertos con las
pelotas , que llegaron a lastimar el ejercicio
en el terreno. Cayeron los leñazos, ahora toca sacar
lecciones si se quiere reverdecer laureles del
campeonato doméstico y que estos no queden
como un oasis en el desierto.

No hay tiempo que perder pues la II Liga Élite del
Béisbol Cubano aparece en el horizonte, con una
nueva estructura y deudas de la edición anterior. En
esta oportunidad, los seis mejores conjuntos de la 62
Serie serán los protagonistas, eso sí, reforzados con 12
nombres.

Ocho de ellos vendrán de una bolsa creada por la
Comisión Nacional y cuatro serán elegidos con
libertad, según se anunció en conferencia de prensa,
esta semana. Los descartes del propio equipo no
contarán como refuerzos -detalló Jit-, se tomarían
jugadores eliminados de otras escuadras, también
pudieran ser atletas nacidos en Cuba que residan en el
extranjero, y/o jueguen en otras ligas.

Entre los días 20 y 22 de septiembre, se realizará una
reunión técnica para hacer la selección, con
transmisión televisiva. En definitiva, el de 32
jugadores conservará a 20 que hayan participado con
el conjunto en la finalizada Serie.

La etapa regular debe comenzar el día 7 de
noviembre y prevé subseries de cuatro juegos, hasta el
25 de diciembre, por tanto, los equipos tendrán 40
duelos, ocho frente a cada oponente.Apartir del juego
30 y antes de la cifra tope, pueden añadir a tres
peloteros procedentes de cualquier liga, incluyendo la
Serie Nacional, pero manteniendo el total de 32.

Los juegos suspendidos o sellados se recuperarán
del 27 al 29 de diciembre; si no es necesario extender
este período, las cuatro mejores selecciones pasarían a
semifinales, del 4 al 12 de enero. La final estaría
agendada del día 15 al 23 de ese mes, al igual que la
fase anterior, se dispone de siete juegos, a ganar
cuatro.

Así se proyecta este certamen, llamado a concentrar
la calidad beisbolera y que en su segunda edición debe
luchar por reparar su imagen deportiva y organizativa.
Con las Avispas santiagueras inmiscuidas en la lid, de
seguro este tema ocupará otras columnas.

Cinco indómitos figuran en la preselección rumbo a
los Juegos Panamericanos de Santiago 2023: el
primera base Osday Silva, los jardineros Yoelkis
Guibert y Carlos Monier, así como los lanzadores
Wilber Reyna yYosiel Serrano.

La buena campaña de Reyna también lo posicionó
como refuerzo en la escuadra de Granma, que
intervendrá en la venidera Liga de Campeones del
Béisbol de las Américas 2023. Las citas están a la
vuelta de la esquina y a Cuba también le urge cimentar
el camino a la élite regional.

show

Teammate

play-off

roster

Buena renta de los Diablillos

Los Diablillos santiagueros celebran un gol ante Las Tunas

Arrancada mundialista

La santiaguera Zurian Hechavarría estará presente en
el Campeonato Mundial de Atletismo Budapest 2023
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Se avecina el inicio del curso escolar el próximo 4 de
septiembre, por lo que los trabajadores del sector están
enfrascados en la organización del venidero año lectivo y
ponen todo su empeño en la revisión de cada detalle.

Se han reparado algunas escuelas, según el plan de
mantenimiento previsto, se trata de garantizar la base
material de estudio, y el material gastable, los alimentos, de
acuerdo con la disponibilidad del país; el claustro de
maestros y profesores está completo, y desde hace varios
días se comercializa el uniforme escolar.

Como ocurre hace cuatro años en el caso de Santiago de
Cuba y Palma Soriano, las tiendas se trasladan a las escuelas
para realizar la venta del uniforme escolar, la que está a un
70%. En el resto de los territorios se hace en establecimien-
tos de Comercio, mientras que para aquellas familias que
por diferentes causas no lo puedan adquirir en el centro
escolar, se situarán en una tienda -que está por definir-, en
los lugares antes mencionados.

Para conocer de la organización del venidero curso escolar
conversamos en la dirección provincial de Educación con
Alfredo Torres Creach, especialista principal del
Departamento de Logística y Nuria Mejías Batista, subdi-
rectora económica, quienes aseguraron que: “La venta del

uniforme escolar comenzó el pasado 7 de agosto a preesco-
lar y 5to grados, este último cambia el short por la bermuda y
se le venden dos uniformes completos, por lo que en esas
matrículas lo tienen garantizado y podrán asistir el primer
día de clases con sus uniformes.

Alfredo Torres, afirmó que “para el resto de las enseñanzas,
no se ha comenzado la venta porque está en dependencia de
la entrega que realice la industria a nuestro organismo.
Contamos con el tejido de color azul y se trabaja en la
confección para los alumnos de secundaria básica, que es el
otro grado que cambia, y luego se continuará con los del
10mo, en resumen la prioridad en este momento la tienen los
grados iniciales”.

El directivo dijo que el mobiliario ha tenido que repararse
con la ayuda de los trabajadores y padres. En el caso de la
base material de estudio sentenció Torres Creach: “No se
dispone de los cuadernos de trabajo para preescolar y primer
grados, pero los maestros están preparados para aplicar
alternativas con otros materiales.

“A ningún padre la escuela puede exigirle comprar esos
materiales y se ha orientado que el padre que lo haga, no
debe mandarlo a la escuela, que lo deje en casa para su
ejercitación y evitar diferencias. Hay que continuar traba-
jando con los libros que tenemos, muchos de estos reparados,
debido a que se está esperando un perfeccionamiento en la

educación y sería un gasto innecesario hacer una reimpre-
sión.

Asimismo, Nuria Mejías, aseguró: “Hasta ahora no hay
centros reubicados, pero sí presentamos problemas en
algunos, como es el caso del círculo infantil Los Abelitos
que tiene una situación crítica en su estructura y se hace un
trabajo con los especialistas que deben certificar si tiene las
condiciones de seguridad para abrir, si no se moverán los
niños a otras instalaciones.

“También presenta problemas la escuela especial
Guillermo Granados, con serias filtraciones en su cubierta,
por lo que se necesita de un presupuesto para su impermea-
bilización y se evalúan las alternativas para comenzar el
curso.

“En el municipio de San Luis hay dificultad en la secunda-
ria básica Camilo Cienfuegos en el consejo popular La
Caoba, la que ya se está reparando; y en Contramaestre hay
tres centros con problemas constructivos, pero existe el
compromiso de que sí comenzará el curso escolar”.

Ya Salud Pública inició la certificación higiénica de los
centros estudiantiles, y aclararon: “Cuando hay una plaga
existe un protocolo en el cual se paraliza el centro estudiantil,
se fumiga, se le da un tiempo, y se vuelve a realizar la
higienización. Todos los centros tienen que certificarse para
poder comenzar el curso escolar”.

Ultiman detalles para el inicio del curso escolar

Angela Santiesteban Blanco

Atendiendo a las quejas de la población relacionadas
con el abastecimiento y la calidad del agua

, entrevistó a Orlando Romero Veranes, Director
de Ingeniería de la Empresa de Acueducto y
AlcantarilladoAguas Santiago.

“Los ciclos en la mayoría de los lugares tienen un
tiempo establecido, los que reciben por gravedad,
superan los 10 días y los que dependen del equipo de
bombeo están entre 15 y 40 días. En este momento a
Boniato se le entrega de manera semanal. Altamira, San
Juan-Sevilla, tienen ciclos que superan en condiciones
normales, los 12 días.

“Se analiza de manera diaria el resultado de la distribu-
ción y los pronósticos, esto ha permitido profundizar en la
respuesta que le damos a la población sobre las acciones
que hay que priorizar para transformar las afectaciones
que se han ido acumulando.

“Tenemos un plan de mantenimiento, inversiones y
estrategias para construir las redes en las comunidades
que no tienen acueducto y las que lo poseen, se trabaja en
una nueva maestra de distribución, que permita repartir y
controlar correctamente los caudales y la presión del
líquido. Se continuarán las obras en Tejemaní y Piñalito.

“En este mes debe iniciar la construcción de una
conductora desde la entrada del Abel Santamaría hasta El
Salaito y más adelante la deAltamira. En la medida en que
vayamos terminando estas primeras obras, vamos a darle
continuidad al plan de mejoramiento de la infraestructu-
ra.

“También tenemos un programa encaminado a la
sustitución e instalación, que vamos a implementar
porque recibimos 128 válvulas, para dirigir el agua hacia
la dirección planificada. Se organizará la construcción de
registros pitométricos para medir los caudales, otro
cronograma para la eliminación de salideros, reducción
de las pérdidas; fundamentalmente se ha trabajado en
Flores, Zamorana, Sueño, Portuondo, aunque aún no es
suficiente ”.

“Tributa aproximadamente el 80% del agua a la
población, por lo que con más fuerza las afecta-
ciones por averías en los equipos de bombeo; también
inciden las roturas de la conductora y las estaciones de
bombeo, afectadas por el déficit de generación energéti-
ca, al no contar todos con grupos electrógenos.

“En el abasto ha influido que el sistema Quintero ha sido
apoyo de San Juan, lo que ha ido debilitándolo, pero ha
sido necesario. Se han presentado, además, averías en
redes conductoras que provocan la pérdida del agua, por
esa razón se han realizado reparaciones emergentes.
Tuvimos una avería en la válvula principal que entrega
agua a la conductora Quintero-ciudad y a varios sectores
y circuito hidrométrico de otras conductoras, fue necesa-
rio deprimir los tanques de Las Cuabas, por lo que se
afectó el suministro.

“Recientemente recibimos 21 equipos de bombeo
eléctrico, de estos 20 pertenecen al sistema San Juan e
incluye tres de rebombeo y 17 de bombeo para la extrac-
ción directa del agua de los pozos, lo que permitirá
recuperar los caudales autorizados para extraer por este
sistema, el cual ha estado afectado por un espacio de más
de seis años. Ya logramos de manera independiente,
extraer el 75% del caudal autorizado del sistema”.

“Ha funcionado más estable a lo largo de este periodo,
aunque con algunas roturas en equipos de bombeo de la
estación fundamental, lo que ha afectado la distribución.
Ha tenido que brindar apoyo al sistema Quintero, como
en estos momentos se hace con el centro urbano José
Martí. Logramos adquirir un equipo de bombeo, que se
destinó para la estación El Carmen, que abastece a las
comunidades de El Carmen hasta Mar Verde, las que
estuvieron afectadas más de tres meses y se abastecían
por carros cisternas, lo cual no era efectivo”.

“El día 15 a partir de la rotura de la válvula principal que
controla a la Maestra Quintero-ciudad, se llevaron a cabo
un grupo de trabajos todo el día y hasta la madrugada del
16, donde recibimos el apoyo de otras empresas; al
deprimirse los tanques y luego volverlos a abastecer,
provocó la turbiedad del agua.

“En momentos de fuertes lluvias como los que se
vivieron los anteriores meses, se recomienda a la pobla-
ción, para garantizar mejorar la calidad y eliminar el color
amarillo oscuro presente en el líquido, utilizar un filtro
casero para filtrar el agua, hervirla, añadir hipoclorito de
sodio al 1%, de igual forma, sugerimos lavar con frecuen-
cia los tanques y depósitos de almacenamiento para
eliminar el sedimento que se va acumulando y se suma a
las turbiedades que pueda contener el agua que llega a los
hogares”.

Sierra
Maestra

Sistema Quintero:

San Juan:

Parada:

Sobre la turbiedad

se siente

FUNDADO EL 7 DE SEPTIEMBRE DE 1957.
Directora: Olga Thaureaux Puertas. Jefa de Redacción: Mayte
García Tintoré. Jefa de Información: Yamilé Mateo Arañó.
Administrador: Elionay García Calzado. Redacción y

Administración: Avenida de los Desfiles S/N. Santiago de Cuba.
Pizarra Rotativa: 645759, 647966 y 647968 Código Postal 90400.
www.sierramaestra.cu Email: cip226@sierramaestra.cu Impreso
en UEB Gráfica Holguín. Certificado por NC ISO 9001:2008.

*Precisiones sobre la venta del uniforme

Sobre el abastecimiento y potabilidad del agua
Ana María Lora Sosa

Quienes con frecuencia recorremos la populosa calle
Enramadas, fuimos testigos del ajetreo constructivo que día
y noche se evidenciaba en el céntrico boulevard de la Plaza
Dolores, especialmente en la esquina a Calvario, donde una
cafetería fue demolida casi en su totalidad y hoy se levanta
con una imagen renovada y nuevos servicios.

Las Enramadas, instalación perteneciente al Grupo
Extrahotelero Palmares, incluida entre las obras del sector
del Turismo reanimadas como saludo a los 70 del Moncada,
reabrió sus puertas este 13 de agosto, también como regalo al
97 cumpleaños del Líder Histórico de la Revolución cubana,
Fidel Castro Ruz.

“Sin duda, fueron intensas las jornadas de labor para
concebir un lugar diferente, con confort y buen gusto
-aseveró a Zulema Chao Herrera, directora
de la extrahotelera en la provincia-, en ese empeño es válido
destacar la labor del colectivo de Palmares que, junto a
trabajadores de otras entidades del Mintur, se sumaron a
trabajos voluntarios masivos como una gran familia; porque
así somos quienes vivimos para amar y hacer andar la
industria del ocio en nuestra región: una gran familia”.

Con servicios de asados, a la parrilla y un bar con exquisita
coctelería, Las Enramadas tiene como novedad un show
cooking, ubicado en el centro del salón, donde los clientes
pueden ver lo que se está cocinando, todo al carbón o al grille.

Este espacio acogedor y céntrico, estará abierto todos los
días, desde las 11:00 de la mañana hasta las 11:00 de la
noche; y tiene el propósito de convertirse en un lugar de
preferencia para el esparcimiento y disfrute de santiagueros.
y visitantes.

Sierra Maestra

Mayte García Tintoré

En el corazón de Enramadas


